

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeia, número 11
Imprenta «LA ESPERANZA»

Año VIII

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 5 de Septiembre de 1917

N.º 2 565

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 11 DE LA NOCHE
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS N.º 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Lo nuestro

Ha vuelto a ponerse sobre el tapete el problema de nuestra regeneración.

Hay que reformar esto, y lo otro, y lo de más allá.

Lo malo es que, ahora, los regeneradores intelectuales no pueden echar mano del típico salvador europeo.

La Europa consciente, como modelo de civilización, se ha eclipsado, ha caído en desuso para nuestros modernos redentores.

Ahora parece que se van dando cuenta de que no sólo es un modelo muy... peligroso para el porvenir, sino que fue un modelo funesto en el pasado.

Por lo visto, hemos estado tocando el violín durante más de medio siglo, al tratar de implantar en nuestra vida nacional el patrón inglés.

Mucho antes del fracaso actual, ya un pensador español, que no se dejaba deslumbrar—nuestro Joaquín Costa—, había visto el error y tuvo el valor de confesarlo en 1911, desde lo alto de una vocinglera tribuna madrileña.

Pero no le hicieron caso.

«No es maravilla—dijo Costa—que no haya sucedido con las instituciones de derecho público lo mismo que con todo lo mismo, verbigracia, que con la ganadería. Se pensó en mejorar nuestro ganado lanar, y en vez de perfeccionar nuestras razas de ovejas, el duque de la Torre y otros ganaderos trajeron moruecos ingleses para padres.

¿Y qué sucedió? Que aquel ganado, hecho al aire tibio y húmedo de las Islas Británicas, al encontrarse en el ambiente seco de España, no pudo resistir y murió...»

Esto es lo que ha sucedido con las instituciones liberales y parlamentarias.

En Inglaterra el régimen parlamentario es cosa seria y sincera. En España tenía que degenerar, llegando a convertirse en lo que el propio Azcárate ha llamado «una parodia ridícula, en que todo es farsa y mentira».

«Fue la libertad—dice también Costa—la bandera de la España nueva por espacio de más de medio siglo; dos generaciones se pasaron la vida gritando: «¡Viva la libertad!», y tarareando el Himno de Riego. Creyeron los incautos que la habían conquistado cuando adquirieron, como un tesoro, el flamante figurín inglés.

¡Qué ridículo engaño! Habían conquistado la camisa, la cáscara, la apariencia de la libertad.

Y con esa cáscara parlamentaria, con esa camisa liberal, con esa apariencia de progreso, estamos desde entonces... y hasta ahora no empezamos a comprender que nos sienta muy mal, porque el ropaje, ni es nuestro, ni está hecho a nuestra medida.

Hemos vuelto los ojos hacia nosotros, y hemos visto con sorpresa que nos habían vestido con ropas ajenas, y que unas prendas nos están largas, y otras, cortas, y ninguna se armoniza con nuestro cuerpo social.

«Ha llegado ya el momento de engalanarnos política y socialmente con lo nuestro?»

Esa es la regeneración que se impone—la que aconsejó Ganivet—; volver a lo nuestro: a nuestro carácter, a nuestras costumbres, a nuestra historia, a nuestras tradiciones, al alma de nuestra raza, al espíritu de la noble y fecunda tierra hispana, y ahondar en esa tierra e interrogarla y escuchar lo que dice...

Luis León

Bibliografía

El ilustrado catedrático del Seminario de Menorca Dr. don José Tudurí, Presbítero, acaba de publicar dos obras piosas: «Novena a Nuestra Señora de Monte-Toro» y «Comunión Eucarística contemplando el nacimiento de Jesús», editada la primera por E. Subirana, de Barcelona, y la segunda por la imprenta de M. Sintés, de Mahón.

No puede ser más fervorosa la «Novena» con que el celoso sacerdote menorquín ha rendido filial tributo a la gloriosa Reina de Menorca, a la «Moreneta» de la isla hermana, ni tampoco más agradable, ya que las notas históricas que la preceden están expuestas con tanto acierto, que el lector percibe el sutil aroma que perfuma las tradiciones religiosas; aroma que el culto sacerdote ha sabido encerrar en las páginas de su ameno y devoto libro.

No dudamos en recomendar tan excelente Novena a cuantos devotos pueda tener en Mallorca la veneranda Virgen de Monte-Toro. Tanto la parte histórica como las meditaciones y los ejemplos satisfarán plenamente sus más exigentes deseos.

La otra obra forma devotas consideraciones para antes y después de la Comunión, según el espíritu de San Alfonso M.ª de Ligorio, seguidas del Ordinario de la Santa Misa y la traducción castellana de las de Navidad y Santísimo Sacramento.

«Nuestro deseo, al publicar este librito», dice el Rdo. Sr. Tudurí—es que los fieles lo usen con frecuencia y aun mejor todos los días del año, tanto para la Comunión como para la Santa Misa. El Pesebre y el Sagrado, según todos los escritores ascéticos, tienen, entre sí, marcadísima relación y el misterio del Nacimiento de Cristo, tan lleno de singulares atractivos para el alma creyente, es muy a propósito para despertar, en quien lo contempla, sentimientos de amor y devoción, cual convienen para recibir dignamente a Jesús Sacramentado. ¡Natividad y Eucaristía! medítalas juntamente

y medítalas cada día, lector devoto. Así comuñarás con fruto, y asistirás, con devoción, al Santo Sacrificio».

Hay que decir, en verdad, que el señor Tudurí ha sabido exponer admirablemente, en esta nueva obra, la íntima relación entre el Pesebre y el Sagrado, y que la lectura de la misma contribuye eficazmente a avivar la devoción.

Reciba el Rdo. Sr. Tudurí nuestra felicitación por las dos nuevas manifestaciones del zelo de su espíritu de sacerdote.

Noticias militares

Consejo de Guerra.—Se suspende, hasta nueva orden, el Consejo de Guerra que debía celebrarse ayer para ver y fallar la causa instruida por el delito de insulto al Ejército al paisano Bernardo Galmés Simómet, por no haber comparecido éste ante el Juez instructor para notificarle los nombres del Presidente y vocales que debían constituir dicho Consejo.

Orden de la Plaza.—Se dispone en la orden de la plaza de ayer que por los jefes de cuerpos e institutos de esta guarnición se remita al Capitán general relación nominal de los presos que tengan en esta plaza por consecuencia de causa o expediente que se les esté instruyendo.

Pluses de campaña.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado una relación nominal de los individuos que habiendo pertenecido al segundo batallón del disuelto regimiento infantería de la Habana número 66, tienen terminados sus ajustes por pluses de campaña.

De Galilea

He aquí el programa de las fiestas que se han de celebrar en este lugar los días 8 y 9 de este mes:

Día 7, al anochecer, solemnes completas y después *revelta*.

Día 8, por la mañana, misa cantada en la que predicará el Rdo. don Bartolomé Salom. Por la tarde, carreras a pie. Por la noche, baile.

Para el día 9 se da el mismo programa que para el día anterior.

Galilea, 4 de Septiembre.

Comisión Provincial

Ayer se reunió la Comisión provincial presidida por el señor Massanet y con asistencia de los Sres. Mora y Alzina.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Fue aprobado el pliego de reparos formulado a las cuentas municipales de Selva respectivas al año 1916.

Quedaron sobre la mesa: un dictamen del arquitecto provincial relativo a un recurso interpuesto por varios vecinos de la calle de la Bolsería en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Palma por el que autorizó a don Luis Cortés para realizar ciertas obras; un expediente promovido por una instancia de don Francisco Labrés solicitando se ordene al Alcalde de Establiments facilite ciertos datos; y otro expediente a consecuencia de un recurso de varios concejales del Ayuntamiento de San Juan Bautista en queja contra la Alcaldía que levantó una sesión sin terminarla.

Dada cuenta de un recurso de D. Miguel Vicens Salvá en alzada de una providencia del Alcalde de Establiments por la que le impuso una multa de 15 pesetas, se acordó por mayoría de votos pedir antecedentes. El Sr. Massanet formuló voto particular en el sentido de que proceda desestimar el recurso.

Quedaron sobre la mesa los siguientes expedientes: uno referente a dos recursos interpuestos por don Francisco Bestard Flot y don Andrés Bestard Sbert en alzada de las providencias de la Alcaldía de Santa María por imposición de sendas multas de 150 pesetas por infracción de las disposiciones sanitarias; otro expediente promovido por don Marcelo Aparicio Carrillo, gerente de la sociedad «Al plantador de Califa», en queja de la Alcaldía de Buñola por oponer obstáculos al libre ejercicio de su industria; otro expediente incoado por un recurso de don Antonio Coll Palou, secretario del Ayuntamiento de Santa Eugenia, en alzada de un acuerdo de dicha Corporación que acordó rebajarle el sueldo que disfruta; y otro expediente sobre un recurso de alzada de los camineros del citado Ayuntamiento contra el acuerdo que rebajó los haberes que disfrutaban como empleados municipales.

Fue aprobada la propuesta del Comisario de Guerra de los precios de suministros hechos en Agosto último por los Ayuntamientos a las tropas del Ejército y Guardia civil.

Pasó a informe de la Contaduría un oficio del presidente de la Sección delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento de Ibiza sobre pago de hospitalidades de mozos en observación.

Se acordó constara en acta haber visto con gusto la inteligencia y acierto con que tanto el Director de la Colonia Escolar de Puerto-Sóller como los auxiliares han desempeñado el encargo que se les confió.

Se enteró la Comisión del parte de la Colonia escolar de niñas.

Se dió cuenta de un oficio de la Empresa recaudatoria del Continente provincial acompañando una relación de los Ayuntamientos en descubierto del tercer trimestre de dicho contingente, señalándose un plazo de 10 días para que hagan efectivos sus descubiertos.

Se dió por enterada la Comisión de un oficio del Juzgado de Instrucción de la Catedral interesando la admisión de una niña en la Inclusa.

Se acordó admitir un alienado en el Manicomio provincial.

Se enteró la Comisión de un oficio del Director de la Inclusa de Ibiza sobre ingreso en la Casa de la Misericordia de dos expositos cumplidos y de otro oficio del de la Inclusa de Palma sobre pago de un socorro a un asilado.

Se aprobaron varias cuentas. Y se levantó la sesión.

De la «Isleña»

Ayer, al mediodía, se reunió de nuevo la Junta de Gobierno de la «Isleña Marítima».

Al hacer información sobre los asuntos tratados y acuerdos que se tomaron, se nos manifestó únicamente que dentro de unos días se facilitará a la Prensa una nota oficiosa que dirá lo que nos ocultaron ayer con extrema reserva los señores reunidos.

Averiguamos, sin embargo, que se había tratado de los cargos de Presidente y Director, habiendo divergencias respecto a quienes sustituirán a los señores Aguiló y Simó.

Más tarde se nos aseguró que había dimilito en pleno la Junta de Gobierno, habiéndose convocado Junta general extraordinaria para elegir a la nueva de Gobierno.

La general ha de tener lugar el 9 o el 15 del corriente, en primera o segunda convocatoria, según el caso.

En el Cementerio

El próximo domingo, día 9 del actual, empezará la Novena que, en sufragio de las almas del Purgatorio, se acostumbra celebrar anualmente en el Oratorio del Cementerio.

A las cuatro y media de la tarde, se rezará el santo Rosario, después habrá sermón, que predicará el Rdo. señor don Antonio Lliteras, Vicario de Santa Cruz, y terminado se rezará una parte de Requiem en sufragio de las santas almas del Purgatorio.

Continuará todos los domingos siguientes y terminará el día de la Comemoración de los fieles difuntos.

Nuestro lmo. y Rmo. señor Obispo ha concedido 50 días de indulgencia, aplicables a las santas almas, por cada uno de los actos expresados.

Junta Municipal de Primera Enseñanza

Ayer se reunió esta Junta, bajo la presidencia del Alcalde, señores Suau, y asistiendo los vocales señores Omar, Fuster y Benassar.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Suau dió cuenta de lo referente a Colonias escolares, elogiando a sus directores.

Se acordó que el arquitecto señor Benassar formule proyecto y presupuesto para atender a una instancia del maestro nacional de Santa Catalina, don Gabriel Comas, el cual ha solicitado diversas e importantes mejoras en su escuela.

Se acordó arrendar en 25 pesetas mensuales una casa en el vecino caserío del Terreno, destinándola a domicilio del maestro nacional del mismo.

Se enteró la Junta de un traslado y se levantó la sesión, previa aprobación de varias cuentas.

Del mar

Entradas.
Hoy han llegado los vapores «Rey Jaime II», y «Ciudadela», procedentes de Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Salidas.
Ayer salieron los vapores «Balear», «Isleño», y «Mahón», para Valencia, Ibiza y Mahón, respectivamente.

Esta mañana ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Despachados.
Hoy deben salir los vapores «Rey Jaime II», y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Vapores esperados.
Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Miramar».

La exportación clandestina

Sacos de arroz y habichuelas decomisados

El Gobernador civil de esta provincia ha recibido una comunicación del Alcalde del pueblo de Santanyí, enterándole de que el sargento de carabineros José Espín le entregó en depósito 28 sacos conteniendo 2.058 kilos de arroz y 146 de habichuelas.

Los bultos en cuestión fueron aprehendidos por dicho sargento en el sitio denominado «Sa barca trencada», a orillas del mar y en espera de embarque.

Vida deportiva

Hípica.
El próximo festival hípico se celebrará en nuestro hipódromo el 16 del corriente. Constará de dos pruebas.

La entrada al festival será por invitación personal e intransferible.

Ciclismo.
En el velódromo de Tirador han empezado los entrenos de los corredores que concurrirán al campeonato de España que ha de disputarse el 30 del corriente.

De Fomento

El Gobernador civil de esta provincia recibió ayer un telegrama por el cual el Director General de Agricultura le decía que, habiéndose suprimido los Comisarios Regios, los Consejos provinciales de Fomento estarán en lo sucesivo bajo la presidencia de sus Vicepresidentes.

El señor Gobernador trasladó el telegrama al Vicepresidente de este Consejo provincial.

Notas de Sociedad

De viaje.
Para Valencia, en el «Balear», embarcaron ayer don Antonio Arias, don Alberto Masó, don Manuel Garrido y don Mateo Seguí.

También embarcó don Ricardo Maura. Para Mahón embarcaron don Ramón Vidal y don Amado Clar.

Hoy ha llegado de Barcelona el propietario don Guillermo Borrás.

También ha llegado el capitán de Caballería don Francisco Montis.

El general Weyler.
En el rápido ha llegado hoy de Barcelona el capitán general don Valeriano Weyler.

Fallecimiento.
Esta madrugada ha fallecido, repentinamente, don Rafael Beltrán Figuerola, persona que por su carácter se atraía las simpatías de cuantos le trataban.

D. E. P.
Reciba su afligida familia, especialmente su esposa e hijos, la expresión de nuestro sentido pésame.

Enfermo.
Se halla enfermo, guardando cama, nuestro estimado compañero de Redacción don José M.ª Verger.

Le deseamos pronto restablecimiento.

Boletín Religioso

MAÑANA.
Santos.—San Zacarías, profeta.

Cuarenta Horas.—Empezan en San Miguel, consagradas a Nuestra Señora de la Salud: Exposición a las seis y media; a las diez, Horas y la Misa mayor; a las once, novena durante dos misas; por la tarde, a las cuatro, los actos de coro, Rosario, novena solemne con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, Pbro. y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. del Buen Camino, en Santa Cruz.

Sueltos y noticias

La Caja de Pensiones.
Se nos replica la inserción de las siguientes líneas:

«Durante el mes de Agosto último la sucursal en Palma de la Caja de Pensiones para la vejez y de ahorros, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, ha abierto 74 libretas nuevas de ahorro, dote y pensión de retiro, ha expendido 2.300 sellos de Previsión, ha emitido 37 Cartillas de Previsión Social, ha entregado a los interesados 253 declaraciones anuales de dote constituido por niños y niñas correspondientes a 56 Mutualidades Escolares, ha remitido también a los interesados 5 declaraciones anuales de pensión, de retiro, y ha recibido los documentos de constitución de la Hermandad Escolar «Ramón Lull», instituida en el Colegio de Religiosas Hermanas del Amparo de Galleja».

Festival.
La empresa de la plaza de toros nos comunica que el próximo domingo se celebrará en ella un festival.

Tomarán parte individuos de las tribus húngaras que se hallan en Palma.

†

D. Rafael Beltrán Figuerola
HA FALLECIDO A LA 1 DE ESTA MADRUGADA
Q. E. P. D.

Su afligida esposa, hijo, hijas, hermanos, hermanas, hermanos y hermanas políticos y demás familia, al participar a sus amigos tan sensible pérdida ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la casa mortuoria a las cuatro y media de esta tarde y seguidamente a la conducción del cadáver a la estación del ferrocarril.

No se invita particularmente

Casa mortuoria: Calle Reina Eugenia Victoria, 7, Horno.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca y el Ilmo. Sr. Obispo de Lérida se han dignado conceder las indulgencias acostumbradas.

S. Villalonga Gelabert
Médico Especialista en
Enfermedades de la garganta nariz y oído

Ha trasladado su consultorio y Clínica a la calle del General Barceló (carré des vi), 18, principal.

Durante los meses de verano, consulta en Sóller los sábados tarde y domingos mañana en la finca *Can Pentinat*.

Isleña Marítima
Compañía Mallorquina de Vapores

De conformidad con los artículos 17, 18 y 28 de los Estatutos, se convoca a Junta General extraordinaria en las oficinas de esta Sociedad para el día 9 de este mes a las once de la mañana en primera convocatoria, y en segunda si viene el caso, para el día 15 siguiente a la misma hora, al objeto de dar cuenta de la dimisión presentada por todos los señores Vocales de la Junta de Gobierno, y de una comunicación de la Comisión Mixta de la que podrán enterarse los señores Accionistas en las propias oficinas durante las horas de despacho, y para proceder a la elección de nueva Junta de Gobierno.

Para asistir a la Junta deberán los señores Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, debiendo estar registradas las acciones a su nombre en los libros de la Sociedad con fecha anterior a esta convocatoria; y los que deseen hacerse representar deberán hacerlo por medio de cartas de autorización que les serán admitidas hasta una hora antes de la señalada para la sesión, de conformidad con lo que dispone el artículo 25 de los Estatutos.

Palma 5 de Septiembre de 1917.—El Presidente accidental, Gaspar Alomar.—P. A. de la J. de G.; El Vocal Secretario, José Sampol.

A los comerciantes.— Ampliación de un plazo

El Subsecretario del Ministerio de Estado ha dictado la siguiente disposición, que publica el «Boletín Oficial»:

«Para conocimiento de los súbditos españoles propietarios de alguna de las mercancías que existían a bordo de los buques alemanes o austriacos fondeados en puertos portugueses que fueron requisados por el Gobierno de Portugal, y en adición al anuncio publicado en la «Gaceta de Madrid» de 16 del actual, se advierte que, por Decreto de 24 de este mes, ha sido prorrogado hasta el 30 de Noviembre del corriente año, el plazo señalado para que los interesados en dichas mercancías puedan presentar el certificado de la Legación del país a que aquellos pertenezcan, atestigüando que el Gobierno respectivo garantiza hasta la expiración del plazo de un año, a contar de la firma del Tratado de Paz, al Gobierno portugués, contra todas las reclamaciones del armador, del Capitán o de tercero, relativas a dichas mercancías, hasta el valor de las mismas y un tercio más».

Esoándalo.
Varias mujeres promovieron fuerte escándalo en la vía pública.
Por la guardia municipal fueron denunciadas a la autoridad competente.

Armas prohibidas.
La Benemérita del puesto de San Juan da cuenta de haber denunciado a varios vecinos por uso de armas prohibidas.

Caldas.
Un muchacho intentó agarrarse a un estribo del tranvía, cayéndose.
Con algunas contusiones fue acompañado a su casa por unos vecinos.

—En la Casa de Socorro fue curada una niña de una ligera herida en la cabeza, que se produjo a consecuencia de una caída.

Hallazgo de un cadáver.
En la caseta de campo «Son Barceló» del término municipal de Monturí, fue hallado el cadáver del vecino Juan Salvá Ximelís, suponiéndose que falleció de un ataque cardíaco.
Se practicaron las diligencias del caso.
Así lo comunica la benemérita de aquel puesto.

Se desea vender

una casa, sita en esta ciudad, en la calle de San Lorenzo señalada con el número 53, consistente en zaguan, entresuelo, botiga, altos y desván.
Para informes dirigirse al despacho del Notario don Mateo Jume, Calle Casca España, 16.

ESTOMAGO

Curación de los males por los de las enfermedades del estómago es instantánea con el **Estomacal** de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo más débil, digiere mejor y se recupera. Cura las diarreas de los niños sin hacerles daño.

Los más grandes

Cantantes, Concertistas, Bandas, Orquestas y Masas Corales confían la reproducción de su arte solamente a los discos de la célebre marca

GRAMÓFONO

Es natural que sea también la marca preferida por los compradores de buen gusto.

Pídanse audiciones

Tienda **El Japón**

Facturas: Cartas y sobres comerciales

LA ESPERANZA Lonjeia, 11

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 4 (1'00)

(Recibidos con gran retraso)

Sin noticias de Portugal

Oficialmente se carece de noticias de Portugal.

Los rumores que corren acerca de la situación en Lisboa

Parece que se han suspendido la mayoría de servicios públicos, entre ellos la comunicación telegráfica.

En la central de telégrafos de Madrid rechazaron anoche los telegramas particulares y los de la Prensa.

Se dice que los periódicos no se publican en Lisboa y que huelgan los telegrafistas.

Sobre una escaramuza naval.—Dragaminas alemanas destruidas

Copenhague.—En la escaramuza naval habida cerca de Jutlandia fueron destruidos varios dragaminas alemanes.

Se salvaron un centenar de marineros germanos.

En el combate tomaron parte dos submarinos y dos aviones.

Estos fueron los que destruyeron los dragaminas, que llevaban gran cantidad de víveres para los submarinos.

Desmintiendo que el Rey de España haya iniciado la conferencia de Stokolmo

Santander.—El Ministro de Estado y de jornada, Marqués de Lema, ha manifestado que es inexacta la noticia publicada por la Prensa extranjera y que atribuye al Rey de España la iniciativa de la conferencia de Stokolmo.

Tampoco es cierto, dijo, que España piense acudir a dicha conferencia, pues la invitación supuesta de Suecia no se ha recibido.

De Rusia al comienzo de la guerra

Nauen.—La prensa alemana deduce de las declaraciones de Suchomiloff que no fué culpable el ex-Zar Nicolás si no accedió al deseo del Kaiser de no movilizar las tropas.

De dichas declaraciones se desprende que los consejeros arrastraron al ex-Zar a la guerra contra su deseo.

Del asesinato de Jaurés

Nauen.—La Prensa de Rotterdam se extraña de que no se haya visto el proceso del asesinato de Jaurés.

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el acostumbrado parte oficial francés de la tarde:

«Hay cañoneo entre Cerny y Hurtise.

Detuvimos los ataques del enemigo contra nuestras posiciones del Oeste del último de los citados puntos.

Fracasó otra tentativa del adversario contra la meseta de Ailles.

Hay también cañoneo en el Mosa.

Hicimos varios prisioneros en Woewre.

Los «taubes» han bombardeado Dunckerque y Belfort.

En el primero de estos puntos resultaron varios paisanos muertos.

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«En todo el frente la acción de artillería es interesantísima.

Arrebatamos algunas posiciones al adversario.

Donde el cañoneo es más vivo es al este de Goritzia y en la meseta del Carso.

Tuvieron éxito unas operaciones de nuestras tropas en el valle de Brestovizza.

En los Alpes Giulianos hicimos 336 prisioneros.

En una acción de ayer los alpinos cogieron un cañón y tres ametralladoras.

Sobre el encuentro naval de anteayer

Nauen.—Al norte de Honsrrif una patrulla de buques alemanes se encontró con varios cruceros y torpederos ingleses.

Después de corta lucha huyó el enemigo.

Notros perdimos cuatro vapores pesqueros, que encallaron en la costa danesa.

Los utilizábamos para exploraciones.

Las tripulaciones pudieron desembarcar.

Despacho oficial alemán

Nauen.—El Gran Cuartel ha facilitado el siguiente despacho oficial:

«Después de gran preparación en el teatro oriental de la guerra pasamos a través de Duina, a pesar de la desesperada resistencia del enemigo.

Ante nuestra presión éste tuvo que retroceder, abandonando sus posiciones.

Las columnas adversarias hacen esfuerzos enormes para llegar a la carretera que conduce a Riga.

Todas las aldeas del paso están ardiendo y señalan la retirada del ejército moscovita.

En los Cárpatos forestales también hay actividad.

En contraataques hicimos 200 prisioneros y nos apoderamos de 6 cañones y 60 ametralladoras, además de numerosos lanzaminas y vehículos.

En la Macedonia malogramos los ataques del enemigo cerca de Bratindol.

Al Oeste de Monastir derrotamos a los serbios.

Parte oficial austriaco

Viena.—Radiograma.—Transmiten de Viena el siguiente parte oficial austro-húngaro:

Las tropas austro-alemanas arrebataron al enemigo un punto cerca de Husiatyn.

En el frente italiano se desarrollan operaciones de importancia en el Isonzo, donde ha aumentado la actividad.

Prosiguen también los combates en el Monte de San Gabriel.

Los atacantes, superiores en número, avanzaron al Norte del Monte.

Al Este de Goritzia hicimos prisioneros a 6 oficiales y 140 soldados.

Nos apoderamos también en este punto de cuatro ametralladoras.

Los aviadores italianos han vuelto a bombardear Trieste.

El palacio episcopal ha resultado averiado.

Sobre el gran incendio de Kazan

Petrogrado.—Ha sido nombrada una comisión para que averigüe si el gran incendio de Kazan fué o no intencionado.

Hasta hoy se desconocen las causas del siniestro.

Madrid, 5 (1'00)

Alrededor del proceso Suchomiloff

Nauen.—La mayoría de periódicos suizos dicen que Lloyd George mantendrá su palabra de depurar las responsabilidades de la guerra, con motivo de las revelaciones que se hacen por medio del proceso Suchomiloff.

«Le Journal de Genève», aliadófilo, reconoce que este proceso es el primer desagravio que se hace a Alemania.

Protesta contra los ingleses

Nauen.—La Prensa danesa protesta de la violación de la aguas de Dinamarca por los ingleses.

Anuncia una reclamación.

Los comunicados oficiales

(Por falta de tiempo y espacio nos vemos obligados a extraer los extensos comunicados oficiales de la conferencia de la 1 de hoy).

El alemán relata la batalla que ha puesto a las tropas germanas en posesión de Riga.

Dice que hicieron miles de prisioneros y que se apoderaron de 150 cañones.

El francés señala varios hechos aislados sin importancia.

El italiano comunica que hay grandes luchas de artillería.

El inglés habla del «raid» verificado por los alemanes sobre el Támesis, sin aportar más datos que los conocidos.

El ruso, el austriaco y el turco no señalan nada de importancia.

Lucha entre un velero y un submarino.

—Conferencia interaliada

París.—Dicen de Bayona que el velero francés «San Bernardo» sostuvo una lucha con un submarino a 40 millas de la costa. El sumergible desapareció.

Roma.—El diario «Idea Nacional» cree que a la próxima conferencia interaliada, que se celebrará en París, asistirá el Estado Mayor yanqui.

Los laboristas.—Alemanes fugados

Londres.—Los laboristas se han reunido para hablar de la conferencia de Stokolmo.

Han desembarcado en un puerto inglés seis alemanes que se cree se han fugado de algún campamento de prisioneros.

Varias noticias de Norteamérica

Washington.—Wilson ha dirigido un mensaje a los soldados que marchan a Europa, diciéndoles que son soldados de la libertad!

Nueva York.—Se constituye un campo de aviación capaz para 15.000 aviadores.

—El pacifista Ford ha donado medio millón de dólares para la Cruz Roja francesa.

De esta mañana

Madrid, 5 (5'30)

Comunicado alemán de la noche

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).

gada).—El Gran Cuartel General alemán transmite el siguiente comunicado de la noche:

«En Occidente la lucha es muy activa. En Oriente los rusos han retrocedido detrás de Livornia.

Evacuaron Duina.»

Parte oficial francés de la noche

París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«Hay gran actividad de artillería en la región del Molino Laffaux, entre Cerny y Ailles y a orillas del Mosa.

En Oriente hay cañoneo, en el Vardar.

Efectuamos un «raid», con éxito, en el Struma.

Cogimos 15 prisioneros.

Los ingleses han bombardeado los campamentos de Demir e Ibbisar.»

Aviones alemanes sobre Londres.—Número de muertos

Londres.—Anoche seis aviones alemanes volaron sobre el estuario del Támesis, llegando a la altura de Chatham.

Un paisano fué muerto y seis heridos.

También resultaron muertos 107 soldados de Marina y heridos 37.

Los daños materiales que ocasionaron los aviones son ligeros.

Buques hundidos

Nauen.—En el canal de la Mancha, en la costa occidental de Inglaterra, hundimos cinco vapores y un velero, entre los cuales figuraba el vapor inglés «Patine», de 3.000 toneladas y cuyo capitán fué apesadado.

Tres de dichos buques iban armados, siendo dos de ellos ingleses. Uno iba abarrotadísimo de carga.

También averiamos otros tres vapores.

Regreso del Canciller alemán

Berlín.—Ha regresado el Canciller, señor Michaelis, después de un viaje de cinco días por el frente occidental.

Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial:

«En el Monte San Gabriele ha habido luchas favorables para nosotros.

Fracasaron varios contraataques del enemigo.

Comunicado oficial ruso.—Evacuación de Riga

Petrogrado.—Se ha facilitado el siguiente comunicado del día 3:

«Evacuamos la región de Riga, volando las fortificaciones y los puentes.

Retirámonos hacia la costa.

Los pueblos de los alrededores de Riga son bombardeados por los buques enemigos.

Los alemanes nos desalojaron de la región de Valdendose, en un frente de ocho millas.

En el frente rumano rechazamos ataques del enemigo en la región de Czernovitz.»

Toma de Riga por los alemanes

Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—El Kaiser ha telegrafiado al Príncipe Leopoldo expresándole su gratitud por la toma de Riga.

Con tal motivo se ha ordenado engalanar las casas de Prusia.

Falta de carbón en Rusia

Nauen.—El Ministro de Comunicaciones ruso ha dicho que sólo se tiene carbón en cantidad inferior a un 55 por ciento del que se necesita para que los trenes puedan circular.

De seguir así se tendrá que suspender el tráfico en Rusia a fin de mes.

Parte oficial inglés

Carnavón.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«En un raid al Norte de Lens cogimos cuatro ametralladoras.

Ha habido actividad de artillería en los frentes de Iprés y Newport.

El enemigo ha bombardeado aéreamente varios puntos, causando pequeños daños y varias bajas entre paisanos y militares. Un avión enemigo fué derribado.

Ayer hubo gran actividad aérea. Nuestros aviones bombardearon varias estaciones, almacenamiento y aeródromos del enemigo.

Derribamos once aviones y obligamos a aterrizar cinco. Nosotros perdimos siete.»

Política

Madrid, 4 (1'00)

(Recibidos con retraso)

Viaje del Ministro de Fomento

El Vizconde de Eza ha marchado a Palencia.

Probablemente regresará el martes por la noche o el miércoles por la mañana.

Sobre el Congreso de abogados.—Políticas

El Ministro de Gracia y Justicia nos ha desmentido que en el banquete dado a los congresistas abogados en San Sebastián le censurara el señor Ossorio por no mandar representación oficial ni contestar a la invitación que se le hizo.

No sólo contesté, nos decía el señor Burgos Mazo, sino que se obtuvo franquicia para el comité.

Madrid, 5 (1'00)

Manifestaciones de Sánchez Guerra

El Ministro de la Gobernación nos dijo que hoy marchará a San Sebastián.

Nos manifestó también que durante 20 días de Agosto se han cursado por su Ministerio 5 499 telegramas.

La Bolsa

Madrid, 5 (1 00)

Cotización de ayer

Interior contado	75 20
Amortizable 5 por 100	94'40
Amortizable nuevo	84'00
Banco de España	461'00
Compañía Tabacalera	278'00
Francos	76'65
Libras	21'00
Exterior	82'50

Declaraciones de Romanones

Madrid, 5 (1 00)

Los últimos acontecimientos

«El Día» publica unas declaraciones del Conde de Romanones.

Este dice lo siguiente, en extracto.

«La primera víctima de los últimos sucesos ha sido el espíritu liberal.

Repreñe rotundamente lo ocurrido.

Los reaccionarios resurgen con el Instituto de defensa que se despierta en ellos. Ahora nadie saldría a la calle a abogar por la libertad; el pueblo le perseguiría. Los liberales debemos estar en guardia para evitar la pérdida de cuanto hemos conquistado en largos años de lucha.

Considero estúpido hacer una revolución sin programa.

Me hallo al lado del orden, apoyando al Gobierno, pero sin confundirme con mis adversarios naturales.

Creo que en el movimiento no han influido elementos extraños, pues perjudicaría a los aliados el paro de fábricas que sólo funcionan para ellos.

Los últimos sucesos no modificarán en nada nuestra situación internacional.

Creo que he prestado un servicio a la Monarquía arrebatando la bandera aliadófila a los republicanos. Es imposible predecir quién vencerá.

Creo que antes de las elecciones de diputados se debe liquidar todo lo pendiente. Dichas elecciones podrán efectuarse, según creo, en Enero próximo.

Respecto a la unión de los liberales, ni siquiera hay que pensar en ella.»

Después de la revuelta

Madrid, 4 (1'00)

(Recibidos con gran retraso)

La cuestión de Domingo y la contestación de Dato a Villanueva

El Jefe del Gobierno, señor Dato, nos anunció que sobre la cuestión de Marcelino Domingo enviaría a Villanueva la contestación en el sentido que viene indicando, o sea que el Gobierno respetará la jurisdicción de los tribunales en la seguridad de que éstos se ajustarán a la estricta aplicación de las leyes.

Traslado de Marcelino Domingo al «Princesa de Asturias»

Se ha confirmado el traslado de Marcelino Domingo al «Princesa de Asturias».

Ello es debido a que el «Reina Regente» ha debido zarpar en viaje de instrucción para guardias marinas.

El Gobierno civil de Cuenca se suscribe a los socorros a las víctimas

El Gobernador civil de Cuenca ha comunicado que él, con todo el personal del Gobierno de la provincia, deja un día de haber, para suscripción pro víctimas de la revuelta.

De Valladolid

Valladolid.—Han entrado al trabajo todos los obreros.

Se hace la vida normal.

Noticias de Asturias

Un Ministro ha manifestado que se ha restablecido la tranquilidad en toda Asturias.

Los trenes circulan en varias líneas.

El cargamento de carbón también se hace normalmente.

Madrid, 5 (1'00)

Emigración de ferroviarios

Pueblo amotinado

El Gobernador de Cáceres comunica que el pueblo de Villarreal se amotinó contra la venta de trigo.

Se han enviado fuerzas.

Noticias varias

Madrid, 4 (1'00)

(Recibidos con gran retraso)

Incendio de vagones

En Loja se incendió un vagón cargado de corcho y aserrín.

El fuego se propagó a otro vagón con nitratos.

Ambos quedaron destruidos.

La recaudación en Hacienda durante el mes de Agosto, en relación con el año anterior, ha aumentado en un millón 3.610 pesetas.

Nuevos submarinos

Hoy llegarán a las costas de Tarragona 3 nuevos submarinos españoles construidos en Italia.

Van convocados por el crucero «Extremadura».

El Ministro de Marina se propone ir a visitarlos.

Aniversario de la coronación de la Virgen de Queralt

Berga.—El aniversario de la coronación de la Virgen de Queralt ha reunido una gran muchedumbre de fieles.

La población aparece engalanada.

Se celebró solemne función religiosa con asistencia de las autoridades civiles y militares, representaciones de las órdenes religiosas y numerosos diputados.

Predicó el Rector Rdo. Sr. Obiols.

Choque de trenes.—Un soldado muerto.—Heridas graves.—Faltan detalles

León.—En la línea de Galicia, entre las estaciones de San Claudio y Puebla de Brollón, chocaron un tren ganadero y el mixto, cayendo los convoyes al río Sil

El puente quedó invadido por el material destrozado y que envolvió a los viajeros.

Ha muerto un soldado de ingenieros.

Hay heridas graves varias personas que aún no han sido identificadas.

Ha salido para dicho punto un tren de socorros con servicio sanitario.

Madrid, 2 (1'00)

Coche volcado

Dicen de Salamanca que volcó en la carretera un coche público, resultando herido grave un Párroco y cuatro pasajeros contusos.

De Fomento.—Nuevos vocales

El próximo viernes el Vizconde de Eza dará posesión a los nuevos vocales que se han encargado de la creación de seguros contra riesgos del campo.

De esta mañana

Madrid, 5 (5'30)

NOTICIAS VARIAS

Manifestaciones del Subsecretario de Gobernación

El Subsecretario de Gobernación nos ha manifestado que reina tranquilidad en toda España.

También nos ha dicho que la Compañía Trasatlántica ha entregado 50.000 pesetas para las víctimas en los últimos sucesos, y 50 el Conde de Casal.

Concesión de la Cruz de Carlos III al Ministro de la Gobernación

El Ministro de jornada, señor Marqués de Lema, ha comunicado que se ha concedido la Cruz de Carlos III al Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra.

El señor Dato ha telegrafiado al Rey agradeciéndole, en nombre de los Ministros, la distinción.

Intoxicaciones en Valencia.—La langosta tiene un microbio más activo que el del cólera

Valencia.—El Laboratorio municipal ha estudiado las causas de las intoxicaciones que sufrieron días atrás varias personas que habían comido langosta.

Dicho Laboratorio ha descubierto que la langosta tiene un microbio más activo que el del cólera.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Barcelona, 5 (5'30)